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اتجاهات النخبة الأكاديمية نحو ظاهرة الغوغاء الرقمية في شبكات التواصل الاجتماعي

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 2634

  جــاء البحــث المعنــون باتجاهــات النخبــة الأكاديميــة نحــو ظاهــرة الغوغــاء الرقمية في شــبكات التواصل الاجتماعي 
في مســاهمة لدراســة الوضــع الراهــن بحســب وجهــة نظــر عينــة الدراســة مــن )النخــب الأكاديميــة( في تحليــل 
طريقــة تعامــل عامــة النــاس مــع الرســائل الرقميــة في العالــم الافتراضــي مــن خــال شــبكات التواصــل الاجتماعــي، 
ــا، دون الوعــي منهــم بالأيديولوجيــا الفكريــة التــي تحملهــا هــذه  ودورهــم في تمريرهــا والإســهام في انتشــارها افتراضيًّ
الرســائل الرقميــة، مــع عــدم حرصهــم علــى التأكــد مــن مصداقيتهــا، أو معرفــة مصدرهــا الأصلــي قبــل تمريرهــا علــى 

الآخريــن؛ مــا يســهم في نشــر الشــائعات التــي قــد تمــس أمــن الأوطــان، أو القيــم الدينيــة والاجتماعيــة.. وغيرهــا. 

     يأتــي البحــث مســاهمة في إثبــات فرضيــات للباحثــة تدعــم انطــاق نظريــة علميــة مــن أوائــل النظريــات 
العربيــة الإســامية في مجــال علــم الإعــام الأمنــي الرقمــي، وعلــم الاجتمــاع، وعلــم شــبكات التواصــل الاجتماعــي 
الحديــث، مــن أبــرز نتائــج البحــث أن أفــراد المجتمــع يســهمون في ترويــج الشــائعات بجهــل بمــا قــد تترتــب عليــه مــن 
مخاطــر، قــد تمــس أمــن البــاد وإثــارة الفــن بتكــرار »موافــق« بلــغ 124 شــخصًا ونســبة مرتفعــة بلغــت )83.2%(، 
ــا الخلفيــة الفكريــة للرســائل الرقميــة قبــل نشــرها عبــر  وفي المقابــل جــاءت عبــارة يــدرك أفــراد المجتمــع أيديولوجيًّ
ا« 91 شــخصًا ونســبة مرتفعــة بلغــت )%61.1(، لــذا جــاءت  وســائل التواصــل الاجتماعــي بتكــرار »غيــر موافــق جــدًّ
ــاف  ــة وإيق ــع الرســائل الرقمي ــع الوعــي المجتمعــي في حســن التعامــل م ــة رف ــى أهمي ــز عل ــات البحــث بالتركي توصي

تمريرهــا عنــد الشــعور بعــدم مناســبتها، وبالأخــص بالمحتــوى الــذي يتعــارض مــع قيــم المجتمــع وأمــن الأوطــان.

الكلمات المفتاحية: الغوغاء الرقمية-شبكات التواصل الاجتماعي- النخب الأكاديمية.

The research, titled “Academic Elite’s Perspectives on the Phenomenon of Digital 
Mobs in Social Media Networks,” aims to contribute to studying the current situa-
tion as perceived by a sample of academic elites. It analyzes how the general public 
interacts with digital messages in the virtual world through social media networks, 
including their role in spreading these messages without being aware of the ideologi-
cal agendas they carry. This lack of critical evaluation often leads to sharing messages 
without verifying their credibility or knowing their sources. Such behavior contributes 
to disseminating rumors that may compromise national security, religious values, so-
cial principles, etc.

 The research seeks to validate the researcher’s hypotheses, supporting the estab-
lishment of one of the first Arab-Islamic theories in digital security media, sociology, 
and modern social media studies. Among the significant findings is that members of 
society contribute to spreading rumors unknowingly, which can result in significant 
risks to national security and social harmony. 

This was reflected in a high response rate, with 124 individuals (83.2%) strongly 
agreeing that such risks exist. Conversely, the statement “community members are 
ideologically aware of the intellectual backgrounds of digital messages before shar-
ing them via social media” received a strong disagreement rate from 91 individuals 
(61.1%). Based on these findings, the study recommends emphasizing the impor-
tance of raising community awareness regarding the responsible handling of digital 
messages. It advocates for stopping the spread of questionable content, especially 
when it contradicts societal values or threatens national security. 

Keywords: Digital mob, social media, academic elites.
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